

COLUMNAS DE 11 DE MAYO 2020

COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

Covid-19 y neoliberalismo

Así como la peste negra o bubónica (1347-1353) no precipitó el fin de la Edad Media (siglos V al XV) ni el inicio del Renacimiento (XV y XVI), la (femenino porque es una enfermedad) de covid-19 no tiene algo que ver, ni remotamente, con el neoliberalismo. Y menos aún determina su continuidad o su colapso. De hecho, ninguna de las pestes en la historia modificó un ápice los sistemas económico-políticos de las naciones (como tampoco éstos han sido causa del surgimiento y expansión local o internacional de virus o bacterias).

En todo caso, la velocidad con que se propaga el nuevo padecimiento en el mundo se explica por algo que, independientemente de los regímenes ideológicos imperantes, nada ni nadie frenará y se llama globalización (que en realidad comenzó con los remotos emigrantes de África).

La peste negra mató a la mitad de la población europea (unas 25 millones de personas). La gripe española (1918-1920) provocó alrededor de 50 millones de muertes (por cierto, se originó en Francia, donde se ocultó para no desalentar a la población, pero España fue la primera en informar lo que pasaba). En 1957 cundió la gripe asiática (coctel de influenza humana y de patos salvajes), que produjo un millón de fallecimientos. La gripe de Hong Kong (1968-1969) no alcanzó el grado de pandemia y fue provocada por la mezcla de un virus aviar y resfriado humano. Causó 40 mil decesos. A partir de 1980, el VIH-sida ha cobrado más de 25 millones de vidas. El síndrome de las vacas locas (1990) tampoco se volvió pandemia y acabó con solo 150 personas. Por la viruela, un mal que fue recurrente durante centenares de años y según la Organización Mundial de la Salud ha sido erradicado, murieron incuantificables millones de personas (incluidas las contagiadas por europeos en la América prehispanica). El cólera surgió en el siglo XIX y solo en Francia mató a unos 20 mil. Ha sido prácticamente erradicada en los países avanzados pero no en Latinoamérica ni África. La gripe aviar (2003) acabó en Corea con 250 personas, pero la influenza AH1N1 (2009), de origen porcino, fue tan mundial como la covid-19, aunque su letalidad la estimó la OMS entre casi 152 mil y poco menos de 600 mil personas.

El breviarío es a propósito de una desafortunada afirmación, el sábado, del presidente Andrés Manuel López Obrador: "Vamos bien. Estamos enfrentando las consecuencias del derrumbe de la economía mundial, porque el coronavirus precipitó la caída del modelo económico neoliberal. No fue la pandemia lo que tiró la economía, lo cierto es que ya la economía neoliberal estaba en crisis, estaba mal. Lo que hizo la pandemia fue acelerar, precipitar el derrumbe económico...".

En regímenes tiránicos, autocráticos y aun dizque "comunistas" pero "infectados" de neoliberalismo (Venezuela, Tailandia, China, Marruecos, Chad, Vietnam, Arabia Saudita, Emiratos Árabes Unidos, Uzbekistán y hasta Corea del Norte), la pandemia podrá modificar usos y costumbres sociales pero no, sin duda alguna, el libre mercado.

COLUMNA SIN RODEOS

DIARIO MILENIO

AUTOR DIEGO FERNANDEZ

La felicidad en la tragedia

La felicidad solo podemos hallarla dentro de nosotros mismos, sin hacerla depender de nada ni nadie más. El acero se forja en el fuego, y el ser humano, en la adversidad.

Con salud, libertad, satisfactores económicos, el amor de nuestros familiares y amigos, la seguridad y reconocimiento sociales, podemos sentirnos fuertes, grandes y aparentemente felices; pero la felicidad es posible sin ellos, por valiosos que sean. Basta con tener conciencia de lo que somos, superarnos integralmente como seres inteligentes con albedrío, haciendo el bien a los demás; sin olvidar que quien a todo mundo da, acaba pidiendo a todos, y que primero hay que ser y tener para poder dar y hacer.

¡Cuidado con apostar a lo fácil y buscar el aplauso de los demás! Es torpe esperar de otros lo que suponemos merecer.

La realidad que vive hoy el mundo nos obliga a tomar en serio nuestro breve tiempo, la fragilidad de nuestra salud, las enfermedades sufridas y las posibles, lo más reducida que es y será nuestra libertad, la distancia —por tiempo indefinido— de quienes amamos y tal vez no podamos despedirnos, los mayores obstáculos para acceder o mantener un empleo dignamente remunerado, la precariedad de los servicios públicos y, además, en México, la poca defensa ante delincuentes y algunas autoridades ineptas, corruptas y también criminales.

Las causas que nos tienen en este infierno son de difícil y lenta solución, pero hay que enfrentarlo y sobrevivir en él.

Por ello, van tres ideas que tal vez sean útiles:

1) Vale la pena que en lo individual y familiar hagamos un esfuerzo metódico para tener sanos el cuerpo y la mente; esto implica aprovechar el tiempo de aislamiento —total o parcial— cuidando esos tesoros para lograr el bien ser y el bien estar, durante y después de este colapso.

2) En este país, donde juntos hacen mayoría los cobardes y los violentos, tengamos claro que entre la cobardía y la temeridad siempre está, en el centro, la valentía. La cobardía nos anula, la temeridad nos precipita, y ambos nos degradan y destruyen. A nuestra sociedad, tan dada a la cobardía, hay que recordarle que el valiente muere una vez, y el cobarde, muchas. El cobarde dura, el valiente, vive.

3) Entender la vida como el bien supremo, a condición de vivirla con honor, esto es, teniendo consciencia de nuestra propia dignidad; porque la vida sin honor, cede a los bajos instintos y puede ser peor que la animal.

Cuando un gobernante se trata de justificar con el pasado que recibió solo demuestra ser inepto y pequeño; si una sociedad se paraliza para llorar su presente, estará muriendo.

Pd. Me enterneció el Presidente al regalarle a todas las *mamacitas* el 10 de mayo “Amor eterno”, una canción para las madres difuntas. Que alguien lo ayude, el próximo año es capaz de dedicarles “La chancla”.

COLUMNA TRASCENDIO DIARIO MILENIO

QUE un gran desafío tienen enfrente las autoridades de Nuevo León por el tema de invasión de inmuebles en Monterrey y su área metropolitana, aunque al gobierno que encabeza Jaime Rodríguez Calderón, El Bronco, parece no importarle ese indiscutible vacío en el estado de derecho. En fechas recientes, por la pandemia, ha crecido la ocupación de predios por parte de vivales señalados de colusión con burócratas de la entidad

QUE el presidente Andrés Manuel López Obrador no incurrió en ninguna violación a la ley que rige los derechos de autor por reproducir el tema “Amor eterno” durante la felicitación a las madres desde Palacio Nacional. La Sociedad de Autores y Compositores de México, que preside Armando Manzanero y dirige Roberto Cantoral Zucchi, aclaró que el gobierno federal tiene autorización de los herederos de Juan Gabriel a partir de un convenio con el Instituto Nacional de Bellas Artes. El reclamo para retirar de redes sociales el mensaje presidencial quedó en “error técnico” que la compañía Sony Music solventó más tarde.

QUE el grupo más tradicional del PRI en Yucatán está molesto con el senador Jorge Carlos Ramírez Marín por el impulso a las medidas del gobierno panista de la entidad para aguantar el embate de la pandemia y resolver el desempleo que se avecina. Al tricolor de siempre le incomoda que su compañero se aleje de quienes tienen aspiraciones, como el dirigente estatal, Francisco Torres, y el coordinador de los diputados, quienes apuntan a la candidatura por Mérida. En la capital, Miguel Osorio Chong y Claudia Ruiz Massieu cerraron filas con su correligionario

Álice H. Sommer (110 años) sobrevivió al campo de concentración en Auschwitz dando conciertos de chelo. Pepe Mujica pasó 15 años en prisión reflexionando sobre la vida. Nelson Mandela, preso por más de 30 años, luchó en la cárcel contra el régimen racial y desigual de su país. Fray Servando Teresa de Mier escribió sus valiosas Memorias en la cárcel de la Inquisición. ¿Habremos hecho algo de valor durante el encierro? **Donceles**

Financiero

: Cronopio / [Un juarista conservador](#) /

Roberto Gil Zuarth (p.38)

Reforma:

[La erosión de la autoridad](#)

/ Jesús Silva-Herzog Márquez (p.10)

Reforma:

Jaque Mate / [Cuentas del Covid](#)

/ Sergio Sarmiento (p.10)

Universal:

Plata o Plomo / [¿Y si la pandemia no acaba?](#)

/ Alejandro Hope (p.6)

Universal

: [Los despojados](#) /

Margarita Zavala (p.10)

Economista:

Convicciones / [La guerra de los cárteles en la pandemia](#) /
Rubén Aguilar (PP-37)

Financiero:

Estrictamente Personal / [Paranoia en Palacio Nacional](#)
Raymundo Riva Palacio (p.34)

Financiero:

La Feria / [López-Gatell desprecia el debate](#) /
Salvador Camarena (p.38)

Universal:

Serpientes y Escaleras / [AMLO vs. la prensa extranjera](#)
/ Salvador García Soto (p.9)

Milenio

: Día con Día / [¿Ahora contra los médicos?](#) / Héctor Aguilar Camín (p.3)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.13)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.46)

Financiero: [Confidencial](#) (p.31)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

Heraldo: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)

COLUMNA PANORAMA POLITICO AUTOR JORGE INZUNZA ARMAS DIARIO SOL D E TOLUCA

“EL PICO MAS ALTO DE LA PANDEMIA EN MEXICO”

“No hay que temer nada en la vida, solo hay que entenderlo. Ahora es el momento de entender más, para que podamos temer menos.” Marie Curie.

JORGE ERNESTO INZUNZA ARMAS

Después de semanas de confinamiento en casa, a tiros y trompicones hemos llegado hasta donde estamos. Una crisis bastante grave de salud que se había vislumbrado desde hace tiempo por muchos sectores de la sociedad. Las universidades privadas fueron las primeras en actuar, pues desde mediados de marzo determinaron no regresar a las aulas.

El Gobierno de la República tardó en demasía, en asimilar las alertas de gravedad que ya surgían tanto en los contagios como en las muertes por coronavirus. Tal vez como estrategia, decidieron evadir la realidad, tratando de construir una narrativa en la que se hiciera creer que las autoridades federales siempre han actuado con seguridad a la altura de las necesidades.

La realidad se ha impuesto, no fueron suficientes los “detentes” del Presidente ni la supuesta honestidad sirvió de freno, protección o cura a la pandemia. Los cálculos matemáticos exponenciales que surgieron desde que el virus irrumpió en Wuhan, China, aquí en México se desdijeron. No sólo fue indiferencia, lamentablemente fue una afrenta a las medidas dispuestas por la Organización Mundial de la Salud.

Las llamadas del presidente López Obrador a continuar abrazándose, visitar los restaurantes y fondas, a salir a la calle hasta que él, avisara cuando ya no debían hacerlo, al verlo que no usaba cubre bocas ni gel antibacterial, generaron en la colectividad la creencia de que estábamos bien, que la crisis de salud aquí no pegaría como lo hizo en otros países del mundo.

Inclusive, mucha gente asegura que el virus del coronavirus no existe, que es una creación política con fines económicos. Si a ello sumamos que el presidente del país una y otra vez se evade de la realidad, dando fechas para el supuesto levantamiento de a cuarentena, que más tarde modifica con cualquier pretexto y sin el menor rubor por dar informaciones encontradas.

La última, la más grave es decir que la curva de contagios y muertes se ha aplanado. Las dudas surgen por montones: ¿Qué significa que se haya aplanado la curva de contagios y muertes?, ¿todos los ciudadanos comprenden el significado?, ¿están siendo responsables las autoridades generando la información como si todos los ciudadanos fueran expertos?, parece que la autoridad no pone atención en cómo expresa la información, pues una franja muy amplia de la población piensa que ya se controló el problema de salud, si a ello sumamos que López Obrador celebra haber domado al coronavirus, entonces tenemos un gran proceso de información mal realizada que invita a la población a relajar las medidas sanitarias.

Lamentablemente la realidad se refleja, no se puede ocultar el sol con un dedo. Por todos lados surgen pruebas de que los contagios y muertes superan por mucho las cifras dadas por el gobierno federal. Las notas en medios internacionales con investigaciones periodísticas serias documentan la cruel, necia, devastadora verdad: los hospitales están rebasados, sin insumos. Muchos guerreros de primer contacto contra el virus, -profesionales de la salud- han enfermado, muchos han fallecido, otros están saturados, cansados, agredidos, incomprensidos, sin embargo contra todo, se mantienen en pie de lucha en este momento en el que estamos viviendo el pico más alto de la pandemia en México, nuestra solidaridad, respeto y agradecimiento a todos ellos.

COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO

AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

- ***Supera Sheinbaum a López Obrador en aprobación de gobierno***
- ***Gobernadores de oposición a MORENA mejor calificados que el mandatario nacional***
- ***Así lo evaluaron usuarios de dispositivos móviles digitales***
- ***Comienza a subir la ocupación de camas en hospitales del Edomex***
- ***Quiere Jalisco que estudiantes ya no regresen a las aulas, sin perder ciclo escolar***

La empresa Consulta Mitofsky presentó una encuesta, elaborada a través de dispositivos móviles, cuyo resultado reflejó que gobernadores panistas, priistas y el independiente de Jalisco, cuentan con mayor porcentaje de aprobación que el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador.

La medición de la empresa mostró además que, de los gobernadores emanados del Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA), únicamente Claudia Sheinbaum Pardo, de la Ciudad de México, está bien evaluada, incluso con un porcentaje superior al de López Obrador.

Obviamente la propia metodología del ranking reconoce que corresponde a encuestas dirigidas a usuarios de dispositivos digitales, de las 32 entidades del país, por lo que habrá que analizar los resultados en su justa dimensión, tanto para quienes podrían defenderlos o rechazarlos.

Es evidente que en el país existe un alto porcentaje de habitantes que no cuentan con acceso a internet pero también es cierto que poco a poco aumenta la cantidad de quienes sí tienen teléfono inteligente.

De acuerdo con Mitofsky, un total de 11 gobernadores cuentan con una aprobación de gobierno superior a la del mandatario nacional, el mejor posicionado -dicen- es Yucatán, con una diferencia de 24.3 por ciento y el menor, es Zacatecas, con 1.1 por ciento.

Los 11 gobernadores que de acuerdo con la encuestadora superan la aprobación presidencial son:

- 1.- Mauricio Vila Dosal, de Yucatán, cuyo porcentaje de aprobación es de 62.5 por ciento, mientras que la de López Obrador es de 38.2 por ciento. (PAN)
- 2.- Francisco Domínguez Servián, de Querétaro, quien tiene una aprobación del 57 por ciento, frente a un 35.5 por ciento del presidente de la República. (PAN)
- 3.- Martín Orozco Sandoval, de Aguascalientes, con un porcentaje de aprobación del 47.2 por ciento, en tanto que el titular del Ejecutivo federal es aprobado por el 28.8 por ciento de los habitantes. (PAN)
- 4.- Enrique Alfaro Ramírez, de Jalisco, tiene un porcentaje de aprobación del 52 por ciento, mientras que en esa entidad el presidente de México es aprobado por 34.6 por ciento. (Independiente, aunque ganó con Movimiento Ciudadano)
- 5.- Carlos Mendoza Davis, Baja California Sur, refleja una aprobación de gobierno del 54.9 por ciento, en tanto que López Obrador obtuvo un 40.5 por ciento. (PAN)
- 6.- Diego Sinhue Rodríguez Vallejo, de Guanajuato, obtuvo un porcentaje de aprobación del 37.2 por ciento, en cuya entidad López Obrador fue valorado con 26.2 por ciento. (PAN)
- 7.- Miguel Riquelme Solís, de Coahuila, es aprobado por 54.6 por ciento de la población; el titular del Ejecutivo Federal, por 45.8 por ciento. (PRI)

8.- Quirino Ordaz Coppel, de Sinaloa, tiene un porcentaje de aprobación del 63.4 por ciento, Andrés Manuel, del 57.2 por ciento. (PRI)

9.- Claudia Sheinbaum Pardo, de Ciudad de México; su porcentaje de aprobación es del 53.1 por ciento; superando a López Obrador a quien se valoró con 49.6 por ciento. (MORENA)

10.- José Rosas Aispuro, de Durango, apenas supera la aprobación presidencial con 1.2 por ciento. Rosas, 42.2 por ciento; López, 41 por ciento. (Ganó postulado por PAN, PRD, MC y PT)

11.- Alejandro Tello Cristernas, de Zacatecas, tiene una diferencia de 1.1 por ciento con el jefe del Ejecutivo Federal. La aprobación de Tello es del 40.3 por ciento y la del mandatario nacional del 39.2 por ciento.

La mejor opinión la tienen los habitantes de las 11 entidades referidas, aunque se insiste que se trata de una encuesta elaborada con quienes cuentan con dispositivos digitales.

De cualquier manera es evidente que Claudia Sheinbaum es la mejor gobernadora de MORENA, en diversas evaluaciones, pues ha mostrado buena capacidad para gobernar, atajando de manera correcta temas sensibles, incluso en la crisis sanitaria, donde se caracterizó por asumir acciones contundentes, que la diferencian de las que se ejecutaron en Palacio Nacional.

Atajos

Por el centro: El fin de semana cerró con un total de 35 mil 022 casos positivos de coronavirus en el país; mientras que en el estado de México se contabilizaron cinco mil 988, así como 340 defunciones. Los municipios de la zona oriente siguen concentrando el mayor número de casos; Nezahualcóyotl, 797; Ecatepec, 769; Naucalpan, 486; Tlalnepantla, 372; Chimalhuacán, 314; Chalco, 252; Ixtapaluca, 213; Tultitlán, 198; Tecámac, 185. En el valle de México Atizapán de Zaragoza elevó al cifra a 193; Izcalli, 189; Nicolás Romero, 174; Huixquilucan, 131; La Paz, 122. En Toluca, el número de casos positivos es de 201.

Al corte de anoche, se contabilizaban mil 448 pacientes hospitalizados, 236 están intubados.

Al fin de semana se observa ya cómo incrementa la ocupación de camas en los hospitales; cuyo porcentaje es de 79 por ciento en la hospitalización no grave y de 64 por ciento en lo que corresponde a camas con ventilador para hospitalización grave.

En hospitalización no grave, tanto el IMSS como el ISSSTE presentan ocupación de entre el 95 y 98 por ciento; se observa disponibilidad en el ISEM, IMIEM, ISSEMyM, así como los nosocomios regionales de alta especialidad de Ixtapaluca y Zumpango.

En lo que corresponde a hospitalización grave, la mayor ocupación la tienen los de Zumpango e Ixtapaluca, con 94 y 98 por ciento.

Por la izquierda: Si el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez, no observa condiciones para que los menores regresen a clases en Junio, sería interesante observar las propuestas de los mandatarios del Estado de México y Ciudad de México, Alfredo del Mazo Maza, así como Claudia Sheinbaum Pardo, respectivamente, tomando en cuenta que se trata del epicentro de la pandemia en precisamente en el centro del país.

Enrique Alfaro dijo que en Jalisco la decisión ya está tomada, los estudiantes no regresarán a las aulas, el retorno será virtual y no se perderá el ciclo escolar.

Señaló que el Gabinete de Salud de Jalisco se reunió y determinó que no hay condiciones para apostar por el regreso de las actividades ordinarias de clases.

El Ejecutivo adelantó que Jalisco no considera viable regresar a las aulas en este ciclo escolar, tema que ya pusieron sobre la mesa al gobierno federal, esperarán una respuesta. Contundente.

COLUMNA COMENTARIOS

AUTOR LUIS NOVELO

DIARIO DE MEXICO

Eruviel Ávila

En Edomex a diario recuerdan al senador y ex gobernador del estado de México **Eruviel Ávila Villegas**, quien, se dice por doquier, sobre todo en clínicas y hospitales, dejó en ruinas el de por sí lastimado sistema de salud estatal, por eso es que les ha costado más trabajo enfrentar la pandemia, le han tenido que invertir más recursos para atender a los enfermos, y hay voces críticas, como la de la diputada de Morena **Azucena Cisneros**, quien desde el inicio de su gestión ha iniciado denuncias para exigir que **Ávila Villegas** sea castigado por los daños no sólo al sector salud, sino en general a la entidad mexiquense, a la cual "precarizó". Por eso en redes sociales causó mucha hilaridad cuando el senador priista presentó un punto de acuerdo para inscribir letras doradas en honor a los trabajadores de salud, como "reconocimiento a su entrega, valentía, compromiso y amor", cuando durante su gobierno los apoyos nada más no se vieron; usuarios de redes señalaron que pisoteó al sector salud y de indecente e hipócrita no lo bajaron...En Ecatepec, el municipio que gobernó dos veces **Eruviel Ávila** y, en donde no lo quieren ya mucho, por cierto, el actual alcalde Fernando Vilchis Contreras se ha visto muy activo durante esta pandemia, en operativos de seguridad, sanitización y entrega de apoyos, pero es tan grande y poblado el municipio, que han tenido que implementar vehículos del servicio público y particulares para meter a la gente a sus casas, incluso con ferieros y payasitos. Nada más este fin de semana, hubo detenidos, porque tuvieron que suspender fiestas amenizadas con bandas y mariachis, pero en Santa Clara se destaron los golpes contra los funcionarios de los operativos...En Naucalpan, Metepec, Cuautitlán Izcalli, Atizapán y otros municipios hubo festejos virtuales con música, concursos y espectáculos virtuales...Y en Coacalco se reforzaron los operativos en tianguis y mercados, para poner en orden en medidas de salud, que algunos vecinos no quieren acatar.

COLUMNA SE COMENTA

DIARIO MILENIO

QUE empresarios organizados, como los que lidera Gilberto Sauza en el Consejo de Cámaras y Asociaciones Empresariales de la entidad, insisten en que les expliquen claramente el plan de "Retorno saludable al trabajo", además de las medidas sanitarias, distanciamiento entre trabajadores y escalonamiento en las jornadas, piden conocer también, inspecciones, obligaciones y sanciones que la autoridad estará facultada a realizar. La idea, afirman, es que esto no se vuelva un nuevo problema para las empresas". ¿Pura prevención odontológica, por aquello de que surgen los inspectores "mordelones"? QUE en esta etapa se ha intensificado el trabajo para los "héroes sin capa", que desarrollan su labor con o sin contingencia, como los cuerpos médicos y de seguridad. Ayer fue el turno para los elementos de la policía municipal de Toluca, cuando pusieron a salvo a un hombre en la Avenida Alfredo Del Mazo, donde amenazaba con tirarse de un puente. Los agentes arribaron al sitio oportunamente. Difícil saber si era algo relacionado con la contingencia, lo cierto es que después de esta etapa otros héroes que deberán sumarse serán quienes brinden efectivo apoyo psicológico a la población.

QUE otro gran impacto social en el que mucho se insiste es el de la violencia intrafamiliar, y especialistas como Martha Nateras González, investigadora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, de la Universidad Autónoma del Estado de México, consideró que el confinamiento por la contingencia de coronavirus, combinado con la cultura machista y las frustraciones dentro del hogar, definitivamente es detonante de todo tipo de agresiones contra de madres e hijos. ¿Cómo saldrá el núcleo familiar tras esto, si ya desde antes presentaba grietas? Ojalá que, igual que para lo sanitario y económico, para esto también haya un plan.

Hablando de académicos, esto podría empeorar si el aislamiento se prolonga hasta principios de agosto para evitar un rebrote de la pandemia, como sugiere el doctor en Geografía Omar Tinajero Morales, con su "análisis sistémico" de la zona metropolitana del Valle de México. La decisión será difícil.



 PAN Estado de México  @pan_edomex

Síntesis Informativa

www.panedomex.org

Company Name www.panedomex.org

